



ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

commémorations

Question écrite n° 98765

Texte de la question

M. Bruno Bourg-Broc demande à M. le ministre d'État, ministre de la défense et des anciens combattants, quelles sont les cérémonies organisées et les autres initiatives prises ou qu'il compte prendre pour marquer le 140e anniversaire des combats de la guerre de 1870-1871, durant lesquels les bataillons de la garde nationale et ceux de mobiles, les unités de francs-tireurs, constitués de citoyens ayant pris les armes, ont écrit aux côtés des autres corps de l'armée des pages de gloire de l'histoire de France.

Texte de la réponse

L'année 2010 a été consacrée essentiellement à la commémoration d'événements importants de la campagne de France et de l'Appel du 18 juin 1940, dans le cadre du 70e anniversaire du début de la Seconde Guerre mondiale. Elle a également donné lieu à de nombreuses manifestations liées aux 65e anniversaire de l'ouverture des camps de concentration et d'extermination, 50e anniversaire des indépendances africaines et 140e anniversaire des combats de la guerre de 1870-1871. Ainsi, à l'occasion de la fin des travaux de rénovation de l'ossuaire franco-bavarois de Bazeilles (Ardennes) et afin de célébrer le souvenir des combattants français et allemands, une cérémonie présidée par le chef d'état-major de l'armée de terre a été organisée le 12 septembre 2010 dans cette commune, en présence de délégations belge et allemande. La journée s'est articulée autour d'une célébration religieuse en l'église Saint-Martin de Bazeilles, d'une prise d'armes sur la place du village et d'un dépôt de gerbes au pied de l'ossuaire. Elle s'est poursuivie par une évocation historique des combats de Bazeilles et par des allocutions devant la « maison de la dernière cartouche », site de mémoire parmi les plus marquants de la guerre de 1870. L'année 2011 a pour thématique « l'année des résistances ». Située à la croisée de l'histoire et de la mémoire des trois derniers conflits qui ont marqué la France et l'Allemagne, cette thématique permettra notamment de rappeler les sièges de Belfort et de Bitche (Moselle) en 1871, les combats acharnés de Verdun (Meuse) en 1916 ou l'affirmation progressive de l'esprit de la Résistance et la mise en oeuvre des premières actions de lutte contre l'occupant nazi, en 1941. Enfin, le ministre de la défense et des anciens combattants tient à ajouter que le programme commémoratif 2011 comporte différentes manifestations, notamment les 17 et 18 septembre 2011, qui seront organisées par la ville de Belfort qui opposa une résistance héroïque à l'invasion allemande durant la guerre de 1870-1871. Un colloque intitulé « Belfort, de la guerre à la paix », bénéficiant de l'expertise de l'historien Robert Belot aura également lieu dans cette ville les 19 et 20 novembre 2011.

Données clés

Auteur : [M. Bruno Bourg-Broc](#)

Circonscription : Marne (4^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 98765

Rubrique : Cérémonies publiques et fêtes légales

Ministère interrogé : Défense et anciens combattants

Ministère attributaire : Défense et anciens combattants

Date(s) clé(e)s

Question publiée le : 1er février 2011, page 823

Réponse publiée le : 19 avril 2011, page 3953